
 

SHRI SUBHASH CHANDRA SINGH (Odisha): Sir, I also associate myself with the 
submission made by Shri Mathur. 
 

Need to ensure proper data analysis for OBCs in Census 2021 
 

Ǜी राजीव सातव (महाराÍटर्) : सभापित महोदय, आपने मुझे इस महत्वपूणर् िवषय पर सदन और 
सरकार का ध्यान िदलाने के िलए परिमशन दी, इसके िलए आपका बहुत-बहुत धन्यवाद। 
 सभापित महोदय, ओबीसी जनगणना की मागँ बहुत सालȗ से की जा रही है। मुझे याद है 
िक जब लोक सभा मȂ गोपीनाथ मंुडे जी थे, उन्हȗने भी उस वƪ इस मागँ को बहुत ताकत से 
उठाया था। जब सरकार जानवरȗ की गणना कर सकती है, पेड़ȗ की गणना कर सकती है, तो 
समाज के इस महत्वपूणर् घटक, ओबीसी की क्यȗ नहीं कर सकती है? मȅ आपको बताना चाहता हँू 
िक ओबीसी की जनगणना के िवषय पर सरकार ने 2018 मȂ भी आÌवÎत िकया था िक हम ओबीसी 
की जनगणना करȂगे। 2019 मȂ सरकार ने इसे िफर से कहा था िक हम इस जनगणना की िदशा मȂ 
जा रहे हȅ, लेिकन अभी देखा गया िक उसमȂ से ओबीसी का कॉलम ही हटा िदया गया है। अगर हमȂ 
ओबीसीज़ को सही लाभ देना है, तो उनकी जनगणना होने के बाद ही सही मायने मȂ पता चल 
सकता है िक उन्हȂ िकतना लाभ िमल रहा है, िकतना लाभ नहीं िमल रहा है? महोदय, इस िवषय 
पर सरकार भी पहल कर सकती है, इसिलए मेरा आपके माध्यम से सरकार से यह आगर्ह है िक 
ओबीसी की जनगणना के िवषय पर सरकार को तुरंत सोचना चािहए। 
 
Ǜी सभापित : िजन्हȂ associate करना है, वे अपने नाम भेजȂ। 
 
Ǜी िवशÇभर Ģसाद िनषाद (उǄर Ģदेश) : सर, मȅ माननीय सदÎय ǎारा उठाए गए िवषय से Îवयं 
को सÇबǉ करता हँू।  
 
Ģो. मनोज कुमार झा (िबहार) : सर, मȅ भी माननीय सदÎय ǎारा उठाए गए िवषय से Îवयं को 
सÇबǉ करता हँू।  
 
Ǜीमती छाया वमार् (छǄीसगढ़) : सर, मȅ भी माननीय सदÎय ǎारा उठाए गए िवषय से Îवयं को 
सÇबǉ करती हँू।  
 
Ǜी नीरज डांगी (राजÎथान) : सर, मȅ भी माननीय सदÎय ǎारा उठाए गए िवषय से Îवयं को 
सÇबǉ करता हँू।  
 
Ǜीमती फूलो देवी नेतम (छǄीसगढ़) : सर, मȅ भी माननीय सदÎय ǎारा उठाए गए िवषय से Îवयं 
को सÇबǉ करती हँू।  
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DR. AMEE YAJNIK (Gujarat): Sir, I also associate myself with the submission made 
by Shri Rajeev Satav. 
 
DR. BANDA PRAKASH (Telangana): Sir, I also associate myself with the submission 
made by Shri Rajeev Satav. 
 
SHRI SUBHAS CHANDRA BOSE PILLI (Andhra Pradesh): Sir, I also associate myself 
with the submission made by Shri Rajeev Satav. 
 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha): Sir, I also associate myself with the submission made 
by Shri Rajeev Satav. 
 
SHRI BHASKAR RAO NEKKANTI (Odisha): Sir, I also associate myself with the 
submission made by Shri Rajeev Satav. 
 
DR. SASMIT PATRA (Odisha): Sir, I also associate myself with the submission made 
by hon. Member. 
 
DR. FAUZIA KHAN (Maharashtra): Sir, I also associate myself with the submission 
made by hon. Member. 
 
SHRI SUBHASH CHANDRA SINGH (Odisha): Sir, I also associate myself with the 
submission made by hon. Member. 
 
DR. AMAR PATNAIK (Odisha): Sir, I also associate myself with the submission made 
by hon. Member. 

 
Problems being faced by spice exporters  

 
SHRI G.V.L. NARASIMHA RAO (Uttar Pradesh): Thank you Mr. Chairman, Sir, for 
the opportunity. 
 I am a Member of the Spices Board elected from this august House and also 
working as the Chairman of the Chili Task Force whose mandate is to understand the 
problems faced by chili exporters and chili farmers.   

I would like to, first of all, congratulate the Government and hon. Prime 
Minister, Shri Narendra Modiji, for having given huge thrust to agricultural incomes, 
farmers income and agricultural exports.  Even during nine months of COVID, in 2020, 
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